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С е н т я б р ь  2 0 1 8  г. 

 

2 сентября состоялся долгожданный матч "Зенит" - "Спартак", в котором голов забито 

не было, но игра была отличная, очень увлекательная, темповая, с обоюдоострыми 

моментами. "Зенит" имел небольшое преимущество, особенно во втором тайме, но мог и 

пропустить. "Спартак" накануне продал в "Севилью" свою звезду Промеса, и выставил в 

Питере троих молодых ребят (Максименков, Рассказов и Ломовицкий) и, тем не менее, 

выглядел весьма прилично. Я результатом остался доволен. 

 

 
 

Мёрфельден, 2 сентября 2018 

 

3 сентября, как обычно, в последнюю минуту отправили в ПГИ Сафаргалееву тезисы 

на конференцию "Гелиогеофизические процессы в Арктике", намеченную на конец сентября. 

При этом нужный (правильный) результат нами так и не был получен, что хотели было 

скрыть мои соратники, но я им этого сделать не позволил. Написали, что вопрос пока остаётся 

открытым и исследуется в настоящее время. Заодно я Маше в очередной раз по телефону 

высказал свои претензии к их работе, которой, в сущности, только Серёжа и занимается. При 

этом я заявил, что пока ошибка не будет найдена, ни в каких заявках на гранты я участвовать 

не буду, чем очень Машу расстроил, поскольку очередной дедлайн по гранту РФФИ 

неумолимо надвигается (19 сентября).  

4 сентября мы с Сашулей отправились за грибами на 21-й километр, несмотря на то, 

что солнышка видно не было, и даже дождик иногда накрапывал. Тем не менее, мы не 

промокли, хотя Сашуля и раскрывала свой зонтик, а я вообще был в босоножках без носков.  

В этот раз мы набрали много хороших молодых козлят и горькушек, не считая крепких 

сыроежек, а Сашуля нашла два прекрасных белых, я же - несколько молодых подберёзовиков 

и моховиков. Короче, погуляли и грибов принесли. 

7 сентября я ездил туда же один, поскольку Сашуля отказалась отвлекаться от сборов 

в дорогу в Мурманск. Погода была солнечная, и ориентироваться было очень легко. Я ходил в 

этот раз не в сторону Песков, а назад к Приветнинскому. Сыроежек не брал. В основном 

попадались молодые козляки и толстоногие моховики, называемые иногда обабками. Белых 

же и подосиновиков нашёл всего по паре штук. Но всё равно остался доволен, особенно 

погодой, чистотой добычи и лёгкостью её домашней переработки. 

Вечером сборная России по футболу играла с Турцией в матче Лиги наций в 

Трабзонспоре и выиграла 2:1 (Черышев и Дзюба). В первом тайме россияне, среди которых 

было пятеро зенитовцев, играли хорошо, а во втором еле ноги унесли. 
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9 сентября дочитал Улицкую ("Медея и её дети"). В целом понравилось. Но главные 

герои - Маша и Бутонов, показались неинтересными. Основное место действия знакомо по 

походу с Пивоваровым в дельфинарий через Карадаг на совещании осенью 1991 года по 

Арктике (в Крыму!).                

"Зенит" играл дома без сборников  товарищеский матч с "Кайратом" и Аршавиным, его 

капитаном: 1:0 (Дриусси). Показалось ненадолго единственное приобретение - Маркизио. 

Пару раз нарушил правила и только. 

Лена Родина прислала очередную переделку буктрейлера к "Письмам отца Ианнуария" 

для Цифровой Витрины. Получше стало. 

17 сентября. Из Питера уехали вечером 10-го сентября, а вечером следующих суток 

прибыли в Мурманск. 12-го утром я появился в МАГУ и ужасно огорчился тем, что ни фига 

практически не сделано за последние дни. Устроил всем взбучку 13-го числа, после чего стали 

писать грант РФФИ в раскоряку. Но 16-го, когда мы с Машей работали у меня в кабинете, ей 

сообщили по телефону о смерти в больнице её 49-летней подруги после обширного инсульта, 

и дело пошло медленнее, поскольку Маше пришлось заниматься похоронами. А сегодня к 

этому добавилось сообщение об остром сердечном приступе у Машиной мамы, и Маша опять 

выбыла. К счастью, в больнице Машину маму не оставили, и Маша отвезла её домой.  

Правда, моя собственная деятельность по гранту шла неплохо, хотя из-за неё я 

практически не спал, и даже умудрялся дискутировать с демагогией Олега и Серёжи. 

Придавали мне духу также очередная победа «Зенита» (над «Оренбургом» в гостях (2:1, 

Ерохин – 2) и неожиданное домашнее поражение «Спартака» от «Ахмата» (1:2), в результате 

чего «Зенит» не просто сохранил лидерство, но и оторвался на 5 очков от ближайших 

преследователей («Ростов» и «Спартак»). 

 

 
 

Эльмира и Арина, 21 сентября 2018 г. 

 

21 сентября. Машины несчастья на этом, однако, не кончились. В ночь на 19 сентября 

её дочку, семилетнюю Раду увезли на скорой в больницу с подозрением на аппендицит. 

Маша, конечно, поехала с ней. Как Сашуля напомнила: «Пришла беда – отворяй ворота». 

Днём Раду прооперировали и всё вроде бы обошлось, если не считать затяжной рвоты у Рады 

при выходе из наркоза. А по гранту РФФИ это был последний день его отправки. С моей 

стороны всё было в основе уже сделано. Маша же собиралась его доделать с Олегом и 

Серёжей, оставив мне переговоры с директором ПГИ Борей Козеловым по поводу 

следующего, более крупного гранта от Российского Научного Фонда (РНФ), заявку на 

который нужно было отправить к середине октября, когда я уже должен быть во Франкфурте. 

Пришлось мне делать и то, и другое: заканчивать вместо Маши заявку на грант РФФИ, 

командуя Олегом и Серёжей, и вести переговоры с Борей Козеловым. 
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Борю я нашёл в Апатитах через его зама по науке Володю Сафаргалеева, который 

оказался уже и не замом по причине перенесённой операции на сердце, но мои заботы по 

поводу гранта РНФ понял и разделил, как позже и сам Боря. Договорились с ним провести 

более детальное обсуждение в Мурманске по ходу предстоящей в ПГИ с 24 сентября 

конференции «Проблемы гелиогеофизики Арктики». 

19 сентября мы с Олегом и Серёжей доделали заявку на грант РФФИ и отправили её в 

Москву не в последнюю минуту, как обычно, а за шесть часов до дедлайна. После этого 

героического завершения наспех сделанной заявки для РФФИ я посмотрел по ТВ игру 

«Зенита» в Копенгагене с одноименным клубом в групповом турнире Лиги Европы. Матч 

закончился вничью 1:1. Мак забил гол «в раздевалку» перед перерывом, но удержать победу 

«Зенит» не смог. Не помог и вышедший во втором тайме на замену Маркизио. Тем не менее, 

играл «Зенит», как и датчане, хорошо, с острыми моментами. 

На следующий день мы готовились уже к предстоящим одновременным конференциям 

в ПГИ и МАГУ («Берега Арктики – путь к устойчивому развитию» делали презентацию для 

ПГИ (я с Серёжей) и постер для МАГУ (я с Олегом). А через день и Маша в МАГУ появилась. 

Обсуждали с ней туманную ситуацию с грантом РНФ и наметили вопросы, которые нужно 

изучить по этому поводу. 

В ходе этих дел я навестил-таки гараж и завёл машину, стоявшую без использования с 

июня. Порадовался за аккумулятор, но в лес не поехал из-за работы, да и про грибы ничего 

хорошего слышно не было. Тем самым нынешний осенний сезон в Мурманске впервые для 

нас оказался без выездов в лес за грибами. Сашуля, правда, совсем не горевала по этому 

поводу: куда их тащить, в Сестрорецке и так достаточно, а тут сушёные прошлогодние ещё не 

доедены. 

25 сентября. Перевалили через осеннее равноденствие, ночь стала длительнее дня, но 

ещё не холодно для Мурманска: +7 - +13 градусов тепла 22-го числа. 

23 сентября «Зенит» через два дня после игры в Копенгагене играл дома с чемпионом 

страны «Локомотивом». Матч получился феерическим: «Зенит» выиграл с редкостным счётом 

5:3. Играл очень хорошо, хоть и много пропустил. Прекрасный гол из-за штрафной забил 

Шатов (хотел навесить на дальнюю штангу и попал прямо в девятку), потом 

отличилисьЕрохин, Дзюба, снова Шатов и Дриусси. Прямые конкуренты «Спартак» и 

«ЦСКА» сыграли между собой вничью, и их обошёл «Краснодар», на 6 очков отставший от 

«Зенита». 

24 сентября похолодало к вечеру до +3 градусов. В этот день я появился в ПГИ на 

открытии конференции «Гелиогеофизические исследования в Арктике», а накануне 

познакомился в МАГУ с Георгием Гививичем Гогоберидзе – доктором экономических и 

кандидатом физико-математических наук, директором Международного информационно- 

аналитического центра междисциплинарных исследований развития АЗРФ (Арктической 

Зоны Российской Федерации, надо понимать), ведущим научным сотрудником, взятым в 

МАГУ ректором Сергеевым для смутных научных нужд (мало ему Маши), таких, например, 

как «вхожесть» в некоторые грантовые структуры и добыча этих самых грантов. Рассмешило 

меня, конечно, само многословное название центра. Но порадовало, что Георгий оказался 

сестроретчанином. 

Так вот, Гогоберидзе посоветовал мне поучаствовать в борьбе за грант РНФ, с чем я и 

отправился в ПГИ, чтобы продолжить начатые с Борей Козеловым телефонные переговоры по 

поводу этого гранта. Кроме Бори в переговорах принимали участие Сафаргалеев и Яхнин, 

поддержавшие мои представления об участии в гранте РНФ и предложившие мне выступить 

на следующий день с докладом на эту тему. 

Регистрацию участников конференции в ПГИ проводила Юля Шаповалова, моя 

бывшая аспирантка, а теперь мать четырёх (!) детей. Про них я первым делом и спросил: где 

они и что и как? Старшая – Ксюша, от первого мужа, уже студентка в Питере, и ещё две 

девочки и младший, пятилетний Семён с ней тут, в Мурманске. 



 Записки рыболова-любителя. Глава 891.  Сентябрь 2018 г. 
 

 

- А муж? 

- Где-то на юге, в Краснодарском крае, деньги на строительстве зарабатывает. 

Это «где-то» меня ошеломило. Он, что, не с ними, что ли живёт? 

- Он деньги-то хоть Вам присылает? 

- Да не очень. 

- Вы с ним в разводе, что ли? 

- А мы с ним не были зарегистрированы, в церковном браке жили. Так он у какого-то 

батюшки наше венчание отменил. 

- И как же ты живёшь с такой кучей детей без мужа? 

- Вот здесь работаю в ПГИ, и живу недалеко, очень удобно, ездить не надо. 

Я был, честно говоря, в шоке. Это же надо такому случиться! 

Ясно сразу стало, что из-за одной Шаповаловой только надо за гранты РНФ биться. Ей 

же до диссертации всего ничего оставалось! Она же эффектами несовпадения 

географического и геомагнитного полюсов занималась, которые мы теперь планируем 

моделировать для движущегося северного магнитного полюса, ещё толком не объяснённого. 

Надо её к нам брать вместо Миши Карпова. И Юля в принципе со мной согласилась, что ей 

надо возвращаться к старым делам. А как – будем думать. 

25 сентября я выступал в ПГИ с объединёнными докладами по поводу использования 

так называемых «Объектов Инфраструктуры» (ОИ) ПГИ в наших модельных исследованиях и 

получения за это грантов РНФ при условии, что кроме нас ещё пятерым потребителям 

понадобятся их данные (ОИ). Вот этих потребителей нам (вместе с ПГИ) и надо было найти, к 

чему я и призывал аудиторию. Аудитория реагировала вяло. «Да не дадут нам этих грантов 

вообще, их уже давно все поделили среди своих» - озвучили свои взгляды Наталья 

Благовещенская из ААНИИ и Ярослав Сахаров. Но остальные помалкивали. И то хорошо: 

хоть за бред мои призывы не считают. 

Среди слушателей моего доклада была и Сашуля, пришедшая повидать своих старых 

сослуживцев: Романа Юрика, Юлю Шаповалову, Сашу Кильцову, Оксану Ягодкину и прочих. 

После обеда я повёл её в МАГУ показать наши помещения и компьютерное оборудование, 

которые ей очень понравились: «Какой у тебя кабинет уютный!». И в самом деле, только 

работай. 


